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Focus sur le canton de Vaud

Chère lectrice, cher lecteur
J'ai récemment reçu un appel d'un père
inquiet en France. Son jeune fils a été
arrêté en Suisse et était détenu dans une
cellule du poste de police de Lausanne
depuis plusieurs semaines (bien au-delà
du délai légal de 96 heures), dans des
conditions précaires et sans possibilité de
contact. Apparemment, il n'y avait pas de
place en détention provisoire. Le père
était désespéré, s'inquiètait pour sa santé
et se sentait impuissant. Pouvions-nous
l'aider d'une manière ou d'une autre ? Nos
actions sont également limitées. Je lui
suggère de contacter l'avocat et de voir si
l'un de nos aumôniers peut rendre visite à
son fils.

Les dernières statistiques sur les affaires
pénales sont à la hausse. Les prisons sont
surpeuplées et parfois dans un état
précaire, c’est aussi le cas dans certains
des huit établissements pénitentiaires du
canton de Vaud, qui fait l'objet de cette
lettre de contact. La plupart des places
pour détenus se trouvent dans trois
prisons situées sur le territoire de la
commune d'Orbe. 

Notre collaborateur (Major) Mendes
Reichenbach, qui a de nombreuses
années d'expérience dans le Service des
prisons, rend visite chaque semaine aux
détenus et il nous parle de son travail.

L'Armée du Salut n'est pas présente de
manière régulière à la prison de La
Tuilière à Lonay, près de Morges, où sont
détenues principalement des femmes.
Cependant, nous y organisons chaque
année une fête de Noël avec une pièce de
théâtre de l'Armée du Salut d'Orbe et la
distribution de cadeaux de Noël.

En outre, l'Armée du Salut est
responsable depuis quelques années de
l'aumônerie au sein du foyer médico-
social psychiatrique La Sylvabelle en
Provence, un petit village du Jura avec
vue sur le lac de Neuchâtel. Cet
établissement offre un accompagnement
individuel aux adultes qui rencontrent des
difficultés en raison d'une maladie
psychiatrique. Notre nouvelle
collaboratrice Céline Porret y travaille
depuis peu et se présente ainsi que son
travail.

Dans ce numéro, vous trouverez
également un bref aperçu de nos activités
de Noël, accompagné d'un grand merci à
vous tous qui nous soutenez de diverses
manières. Merci de continuer à vous
intéresser au Service des prisons cette
année. Nos sujets de prière sont là pour
vous y encourager. Que Dieu vous
bénisse.

Martin Gossauer
Responsable Service des prisons
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Rencontres derrière les barreaux
Mon stage dans le Service des prisons

Dans le cadre de sa formation au séminaire théologique et diaconal d'Aarau, Elias
Zimmermann a pu effectuer un stage social auprès du Service des prisons de
l'Armée du Salut. 

Mes engagements m'ont conduit dans les établissements pénitentiaires de Hindelbank et de
Witzwil, où j'ai pu participer à des visites en groupe et à des entretiens d'aumônerie
individuels en compagnie d'un aumônier. J'étais impatient de faire ces rencontres, ne
sachant pas non plus exactement à quoi m'attendre. Les détenues et les détenus seraient-ils
ouverts à la discussion ? Est-ce que je me sentirais à l'aise dans cet environnement ?

Défis et moments surprenants
Les premières visites ont été marquées par le scepticisme et les regards critiques. Il faut du
temps pour instaurer la confiance. Mais au fil du temps, j'ai remarqué un changement : des
visages amicaux, un intérêt réel et des discussions profondes.
J'ai été particulièrement impressionné par la sincérité des discussions. Certains détenus ont
partagé leur histoire avec moi. Il y a eu des moments touchants où nous avons pu parler de
la foi et même prier ensemble, mais aussi des situations bizarres et pleines d'humour qui
m'ont montré que dans le quotidien de la prison, on trouve malgré tout de l'humanité et de
l'espoir.
Ce qui m'a mis au défi, c'est de réaliser que je n'avais pas toujours de solution ou de mots
de réconfort. Mais j'ai pu apprendre que l'écoute, l'intérêt sincère et la compassion suffisent
souvent à encourager les gens. J'ai appris l'importance de l'attention et du respect, et à ne
pas réduire les gens à leurs défauts, mais à les voir comme des créatures de Dieu avec
dignité et espoir.

Que reste-t-il?
J'espère que les rencontres que j'ai pu vivre ont laissé des traces, non seulement chez les
détenus, mais aussi chez moi. Je prie pour que les mots que j'ai prononcés aient pu avoir un
impact et pour que la présence de Dieu soit également perceptible derrière les portes
fermées.
Ce stage m'a profondément ému et m'a montré que Dieu était là : il est là, partout, même
derrière les barreaux.

Elias Zimmermann,
Armée du Salut Frutigland 



Voici comment quelqu'un a définit la foi : 
La foi est une attitude de confiance et
d’assurance réalisée par une vision qui ne
cherche qu’à s’accomplir. La foi, c’est une
question de disposition de cœur, un état
d’esprit spirituel qui nous pousse à agir et
à oser afin de voir la manifestation de la
gloire de Dieu.

J’ai rencontré en prison une dame et sa
fille. Leur foi, leur confiance et leur
espérance en Dieu vivant m’ont étonné.
Même dans les conditions les plus
difficiles, rien n'a abaissé leur foi. Je ne
sais pas pourquoi elles sont incarcérées,
mais elles persistent à croire que le Dieu
libérateur les délivrera de la situation
dans laquelle elles se trouvent. Leur foi
est admirable. Elles ont le privilège de
partager une cellule et de se soutenir
mutuellement.

Jésus a dit : « Si vous avez de la foi
comme une graine de moutarde, vous
direz à cette montagne : transporte-toi
d’ici là, et elle se transportera » (Matthieu
17 :20). On note que Jésus n’évoque pas
une montagne rencontrée il y a des
années. Il parle de « cette montagne ».
C’est aujourd’hui qu’il veut éprouver notre
foi ! Alors il nous dit : « Rien ne vous sera
impossible » (v.20).

La foi en prison

Est-ce qu’on trouve la foi dans les
prisons ? Il y a des gens qui
découvrent la foi en prison, d’autres
avaient déjà la foi et ils continuent à
la vivre dans le milieu carcéral,
parfois de façon plus intense qu'à
l'extérieur. 

Je travaille actuellement dans les
Établissements de la Plaine de l'Orbe,
situés dans le canton de Vaud. Il y a trois
sections avec un total de 330 places :
Bochuz, la détention préventive, et
l’exécution de peine dans la colonie
fermée et ouverte.

La communication avec les agents de
détention est excellente, et ils me guident
pour visiter les prisonniers. Chaque
trimestre, j'ai l'occasion de rencontrer les
aumôniers officiels (catholiques et
protestants) lors d'un colloque. C'est une
période propice pour prier et partager nos
expériences en prison. 

Pendant les festivités de Noël, tous les
aumôniers accompagnent le groupe qui
présente la pièce de théâtre de l’Armée
du Salut d'Orbe. Les détenus sont heureux
d’y assister et c'est aussi un moment de
partage et de collation avec eux. La foi est
toujours un sujet qui revient dans les
discussions.
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Une graine de moutarde est si petite
qu’elle peut rester coincée entre les
dents. Mais Jésus a dit que bien qu’elle
soit minuscule, elle deviendra un arbre
assez grand pour que les oiseaux puissent
y nicher (voir Matthieu 13 : 31-32). Ne
doutons pas de notre foi, elle est réelle.
Paul dit qu’il faut agir « chacun selon la
part de foi que Dieu lui a donnée »
(Romains 12 :3).

Peu importe le début d’une chose, nous
avons le devoir et la responsabilité de
croire que la fin sera meilleure par la foi. 

Peu importe la journée d'aujourd’hui, nous
avons la foi qu’elle va bien se passer et
que l’espoir est permis que demain sera
encore meilleur. 

Consacrons-nous à ce qui se passe
maintenant afin de préparer les victoires
de demain.

Mendes Reichenbach
Aumônier de prison à Orbe
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Recontrer des personnes à La Sylvabelle

Vous souvenez-vous du jeu vidéo 
‘’Les Sims’’ ? Vous pouviez porter
votre personnage par le col et le
déplacer où bon vous semblait. C'est
le sentiment que j'ai d'avoir été
déposé dans l'environnement
carcéral sans m'y être attendu. 
Nous prions pour que notre vie soit
au service de Jésus et nous nous
étonnons de l'endroit où il nous 
place ! Mais quelle surprise pour moi
de voir mon cœur s'emballer à peine
la porte de l'établissement franchie.

Cette porte s’ouvre sur un monde qui
m’est inconnu et que je n’avais même
jamais imaginé. A l'intérieur, des histoires
de vie comme on en voit dans les films,
sans penser qu’elles peuvent vraiment
exister. Je prends conscience que nos
actes dans cette vie peuvent avoir des
conséquences terribles. 

Je m’appelle Céline Porret, je suis mariée
au plus génial des mecs, Micka, avec qui
nous avons la joie de chouchouter les cinq
enfants que Dieu nous a confiés. Quatre
sortent de notre usine et un est placé en
famille d’accueil.

Nous aimons le sport, l’aventure, les
voyages à vélo dont le prochain prévu
sera de Gorgier où nous habitons, au bord
du lac de Neuchâtel, au Havre, en suivant
la Seine. On se réjouit de quitter notre
confort pour vivre la vraie vie ! 

Dans mon parcours professionnel, je
saute du coq à l’âne. Croque-mort,
coursière à vélo, responsable d’ados dans
une église... Dieu a toujours utilisé ces
jobs pour m’enseigner de bonnes valeurs.
Mais je pense que c’est en tant que mère
de famille que Dieu m’a le plus
transformée !

Depuis le mois d’octobre 2024, je suis
aumônière de prison (15 %) à la
Sylvabelle, un établissement médico-
social psychiatrique. Ce sont
généralement des placements liés à des
peines très lourdes et à long terme. 
J’ai la chance d’être accueillie par le
personnel et attendue par les résidents.
Le chemin fait par les aumôniers de
l’Armée du Salut précédents est bien
préparé, je l’imagine même goudronné ! 

Quand je suis là-bas, j’aime commencer
par prendre un repas avec les résidents
qui sont toujours très fiers d’avoir cuisiné
eux-mêmes exceptionnellement ce jour-là.
J’ai ainsi l’opportunité de rencontrer des
gens fermés à l'aumônerie officielle et sur
inscription. Ces rencontres sont très
riches pour moi. Ici, même les discussions
simples où l’on parle de la pluie et du
beau temps, gagnent en profondeur, ils
sont rares pour les détenus.



La fête de Noël vécue ensemble en
décembre a été un moment fort. Les
résidents présents étaient très motivés et
attendaient leur cadeau offert par l’Armée
du Salut avec impatience ! 

Mon rôle ? Il me paraît de plus en plus
simple : rencontrer des personnes et c’est
tout ! Derrière le mot “rencontre” se
cache le hasard. Derrière ce dernier, pour
moi, il y a Jésus!

En entendant et en voyant la souffrance
des personnes, leur solitude, leur
culpabilité, leur perte de dignité, leur vie
brisée et réduite à rien, je comprends bien
mieux pourquoi Jésus nous demande
d’aller dans les prisons ! Et c’est un Dieu
qui pense à ces gens-là que j’ai plaisir à
servir ! 

Céline Porret 
Aumônière de prison à La Sylvabelle
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Rétrospective de Noël 2024
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Certains détenus ont remercié personnellement l'Armée du Salut pour sa fidélité de
longue date en ce qui concerne la réception d'un colis de Noël.

Pour certains, ces cadeaux sont synonymes de courage et d'espoir, sans lesquels
ils ne seraient plus en vie.

Les détenus et les anciens détenus ont remercié chaleureusement l'Armée du Salut
pour son travail à l'intérieur des murs de la prison, mais aussi à l’extérieur, par
exemple pour son travail social.

Lors des fêtes de Noël à Lenzbourg, les détenus ont reçu leur paquet avec
beaucoup de reconnaissance : Ils ont enfin vu le visage du collaborateur de
l'Armée du Salut qui se trouve pour eux derrière les paquets de Noël.

Impressions de Noël d'Alexander Haus, aumônier de prison

Quelques chiffres concernant le Service des prisons à Noël 2024
2,500            colis de Noël distribués aux détenus
1,200            chaussettes tricotées à la main distribuées aux détenus
60                 vœux de Noël réalisés pour des enfants de détenus (Angel Tree)
32                 fêtes ou concerts de Noël (co-)organisés
10                 communautés (postes) de l'Armée du Salut ont participé aux actions de Noël
150               bénévoles ont participé aux actions de Noël
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Lettre de remerciement des détenus du centre de Saint Jean

Lettre de remerciement d’un détenu de Champ Dollon, Genève

Mesdames, Messieurs,

Je vous remercie pour vos cadeaux de fin d’année, et étonnamment vous avez vu juste avec le
stylo, car j’écris beaucoup de courrier pour moi-même et mes codétenus, toute cette activité
épistolaire a fait que j’ai usé et abusé de 4 stylos qui ne fonctionnent plus et votre stylo bleu
est arrivé par miracle !!!
De plus la paire de chaussettes est bienvenue car je n’avais que deux paires et complètement
trouées, donc d’avoir une paire de chaussettes neuves à me mettre, c’est un confort, surtout
que je n’utilise pas mes chaussures en cellule, cellule que j’entretiens tous les jours à nettoyer
pour avoir un environnement sain, afin que dans ma tête ça soit aussi propre et rangé…
Le petit cahier (un agenda) me sera très utile pour noter toutes mes idées qui vont mettre en
place et construire une nouvelle vie, car j’aurais dû être mort une demi-douzaine de fois, et si
je suis un miraculé de par mon passé, c’est que j’ai une nouvelle vie à vivre, une deuxième
chance m’est donnée.
Mes pensées les plus sincères, 

Jacques (*prénom d’emprunt)

Traduction du texte allemand: Vos cadeux de Noël nous ont fait tellement du plaisir et
enrichissent notre quotidien. Nous, les résidents de Saint Jean, la maison A, remercions
sincèrement l’Armée du Salut et tous ses bénévoles.
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Maurice Bellet, prêtre et psychanalyste, auteur d’un livre de référence sur
l’écoute, résumait la qualité de l’écoute par cette expression : une « oreille nue ». 

Il définit ainsi une spécificité importante de l'écoute d'un aumônier : une écoute qui n’est ni
volontariste (qui n’a pas d’intention autre), ni jugeante. 

Il s’agit de refuser d’exclure une personne de notre attention et de notre respect, quel que
soit l’acte commis.

Et si cette oreille est « nue », elle n’est pas pour autant inerte, elle est vivante, active : 
Elle est capable d’interagir aux propos échangés : de reformuler pour clarifier, de stimuler
pour approfondir, d’interroger pour révéler… 

Ce même auteur dit encore : « Écouter, c’est être là, l’oreille ouverte, et laisser dire ce qui se
dit. » La chose paraît facile, jusqu’à ce qu’on tente de la mettre en pratique…

Extrait d’un témoignage de Yves Dawans, aumônier de prison, Genève

Écoute à « l’oreille nue »
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Prison régionale de Schaffhouse: Mercredi 16 avril, 17h00 : Célébration de
Pâques avec dîner commun (détenus, personnel, aumôniers et équipe de
bénévoles). Soirées de chant avec l'équipe de bénévoles, mercredi, à 17h00: 

        14 mai, 11 juin, 8 juillet

Pénitencier de Hindelbank pour femmes:
Soirée biblique le mardi: 8 avril, 13 mai, 10 juin, 8 juillet
Groupe de discussion le samedi: 26 avril, 31 mai, 28 juin, 26 juillet

Rencontre pour les proches de détenus en avril.

De bons contacts lors du marché de printemps de la prison de Witzwil les 2 et 3
mai, où «Angehört» sera présent avec un stand.

Angehört : Semaine de vacances pour les mères et les enfants, 6 au 11 juillet.

Une bonne intégration dans notre équipe des nouveaux collaborateurs/trices.

Tous les détenus qui sont visités et accompagnés par l'Armée du Salut.
Confiance et ouverture dans les conversations ; une bonne communication
malgré des difficultés linguistiques parfois.

De bons contacts avec le personnel pénitentiaire, ce qui permet une
collaboration constructive.

La parole de Dieu diffusée dans tous les services religieux, cercles bibliques et
événements que nous organisons régulièrement.

Informations
Un nouveau membre dans l'équipe

        Nous souhaitons la bienvenue à Jesús Iglesias dans notre équipe.
        Depuis janvier, il travaille à temps partiel dans le domaine administratif pour 
        le Service des prisons.

Sujets de prière



 Mais l'ange prit la parole, et dit aux femmes: 
Pour vous, ne craignez pas; car je sais que vous cherchez Jésus qui a
été crucifié. Il n'est point ici; il est ressuscité, comme il l'avait dit.
Venez, voyez le lieu où il était couché.

Matthieu 28:5-6

12

Contact
Fondation Armée du Salut Suisse
Service des prisons
Laupenstrasse 5 
3008 Berne
Tél. 031 388 05 91
heilsarmee.ch/gefaengnisdienst
gefaengnisdienst@heilsarmee.ch
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